
Как построить доверительные отношения с ребенком 

 

Чтобы поверить в себя и свои силы, нужен кто-то верящий в тебя. К 

сожалению, у детей зачастую такого друга нет. А все начинается с доверия, с 

признания способностей и сил своего ребенка, несмотря на все неудачи, 

сюрпризы и сложности воспитания. Доверие придает сил ученикам в классе и 

взрослым во всем мире — и начинается все гораздо раньше, чем можно 

подумать. Младенцы с надежной привязанностью к родителям — то есть 

малыши, которые чувствуют, что могут доверять отцу с матерью и 

полагаться на них, — избавлены от многих поведенческих, социальных и 

психологических проблем во взрослой жизни. Фундаментальное ощущение 

собственной безопасности и уверенности в себе зиждется на родительском 

доверии. Именно поэтому дети чутко подстраиваются под окружение. Они 

словно бы запрограммированы найти того, кому можно доверять, и так 

реализовать свои потребности. 

 

Доверие должно быть взаимным 
То, насколько дети вам доверяют, скажется на их способности к 

доверию. Если ребенок не может полагаться на мир вокруг него и близких 

людей, а они не верят в ребенка, проблем возникает немерено. Ученые 

доказали: дети, которых учителя считают ненадежными, становятся 

агрессивнее и хуже социализируются, например не хотят работать или 

делиться с другими. Недостаток доверия приводит к социальной изоляции и 

одиночеству. Если ребенку никто не доверяет или он сам никому не 

доверяет, справиться с этим сложно. Человек растет, зная, что он не 

заслуживает доверия, — и в итоге начинает считать это частью своего 

характера. Отношения в каком-то смысле «перевернуты». 

 

Как же построить доверительные отношения с ребенком — и 

научить его полагаться на себя? 
Мы думаем о доверии, когда даем подростку ключи от машины или в 

первый раз оставляем двенадцатилетнего дома одного. Но мы недооцениваем 

способности детей, особенно младенцев. Доверие формируется с самого 

рождения. Обычно мы не задумываемся о доверии малышу, а надо бы. 

Младенцы гораздо умнее и наблюдательнее, чем принято думать. 

Ребенок смотрит на взрослых с первого дня. Можете мне в этом поверить. 

Младенец следит за каждым шагом окружающих его людей. Учится 

добиваться от них нужного. Прекрасно понимает, что и зачем делает. Видит, 

как вы меняете ему пеленки. Умеет заставить вас улыбнуться. Или плакать. 

Быть может, ребенок и зависит во всем от родителей, но он куда умнее, чем 

может показаться. Нужно реагировать на потребности малыша, особенно 

когда он еще совсем маленький; и дитя поймет: вам можно доверять. Это 

даст возможность преподать ребенку важнейшие жизненные уроки 

 

Подход к воспитанию детей формирует семейную культуру 
Необходимо тщательно обдумывать каждое действие на предмет того, 

поспособствует ли оно формированию доверительных отношений или же 



«перекроет кислород» ребенку. Любое достижение маленького человека 

укрепляет его веру в себя. Пусть сам завяжет шнурки, оденется и сходит в 

школу — мелочь, а полезно! Дети ведь осознают ощутимые результаты 

своих действий. 

Конечно, не стоит доверять маленькому ребенку сложный выбор, требующий 

анализа, но можно направить его к лучшему из возможных вариантов. Если я 

дам девятилетнему внуку леденец на палочке и скажу, что есть это нельзя, то 

все равно ведь съест. 

А если же я ему расскажу, насколько сахар вреден, от него может случиться 

кариес, а сладости перед ужином портят аппетит, то мальчик научится 

самостоятельно выбирать наилучший вариант. 

Ну ладно, он наверняка все равно съест этот леденец, но если постоянно 

вести работу такого рода, ребенок со временем привыкнет к здоровому 

образу жизни. И тогда уже можно будет доверить ему уход за собой. 

 

Доверительные отношения с подростком строятся поэтапно 
Возьмем, к примеру, поход по магазинам — одно из моих любимых 

занятий с точки зрения педагогики: 

1) сначала всё делают родители — выбирают и покупают нужные 

вещи; 

2) потом берут ребенка с собой и позволяют ему самостоятельно выбирать 

товары (в таком случае полезно еще и сразу озвучить бюджет: это поможет 

научить ребенка ответственности в денежном вопросе); 

3) ребенок научился самостоятельно собирать все нужное в корзину — 

можно договариваться о времени встречи на кассе, где отец с матерью 

рассчитаются за покупки; 

4) ребенок умеет отвечать за потраченные средства — можно дать ему 

банковскую карту и отправлять по магазинам без сопровождения, благо в 

наши дни банки нередко позволяют разрешать несовершеннолетним 

пользоваться картами родителей. Бесспорно, нужно проверять списания 

средств, а также научить подростка сверяться с выпиской по карте в конце 

месяца. 

Понять, можно ли доверять подростку, можно еще одним простым 

способом: проверить, держит ли человек слово. 

Ребенок обещает вернуться домой к восьми вечера. Вернулся ли? Если 

нет, то позвонил ли? Если ему можно доверять, стоит потихоньку давать 

подростку больше свободы — и ответственности. Если он все еще не 

научился приходить домой вовремя, поговорите об этом, чтобы в следующий 

раз сын или дочь сдержал(а) обещание. 

 

Как быстро договориться с ребёнком 

Как договориться с ребёнком дошкольного возраста? 

Очень часто ребёнок не слушается своих родителей, он упрямится, спорит, 

капризничает, настаивает на своём. Родителям не хочется повышать голос на 

ребёнка, не хочется его наказывать. Но что же тогда делать? Как 

договориться с ребёнком? 



Наша основная ошибка в воспитании своих детей состоит в том, что мы 

слишком серьёзно к этому относимся. В процессе воспитания, если ребёнок 

не оправдывает наших ожиданий, не делает то, что, по нашему мнению, 

должен, мы используем строгие, серьёзные слова, жесты, мимика наша тоже 

не сулит ничего хорошего. В такие моменты мы забываем, что наши дети 

любят веселиться, любят дурачиться, любят играть. Вспомните себя в 

детстве! Именно мир игры, мир юмора, мир веселья – это тот мир, через 

который мы можем без проблем договориться с ребёнком. Если вы об этом 

будете помнить, то многие вещи будете делать весело и играючи! :) 

Есть игровые приёмы, которые помогают быстро и безотказно 

договориться с ребёнком, при этом они помогают поддерживать с 

ним добрые, радостные отношения. 

Один из таких приёмов – «Говорящие предметы» 

Что же это такое? Сейчас попробуем разобраться. Ваш ребёнок 

отказывается что-то делать, и это связано с каким-то предметом. К примеру, 

он не хочет принимать лекарство, надевать штаны или кушать кашу. Ваша 

задача в этой ситуации – обыграть её. Как это сделать? Очень просто. Все мы 

были детьми, все любили играть и при этом, как настоящие актёры, легко 

входили в роль, меняли свои голоса, фантазировали, оживляя предметы. 

Сейчас нам это надо просто вспомнить и поиграть со своими детьми. 

Допустим, ребёнок не хочет кушать. Мы берём ложку и начинаем 

общаться с ребёнком от имени этой ложки: 

– Привет! Меня зовут крошка-ложка! Мне хочется с тобой дружить! 

Смотри, что я умею делать. Я могу нырнуть в тарелку и набрать кашу. А 

смотри, как я умею летать и на себе перевозить груз. А кашу доставить 

нужно в твой ротик, скорей, открывай ротик шире, каша почти 

доставлена… 

Ребёнок обычно следит за этим предметом. Если ребёнок маленький, то 

он поверит в то, что ложка и в самом деле живая. А если ребёнок чуть 

постарше, он поймёт, что вы с ним играете, ему от этого станет весело, 

интересно, и он с удовольствием примет вашу игру. При игре следует 

придерживаться определённых правил: 

1. Обязательно познакомьтесь с ребёнком от имени предмета: 

«Я – трусики, а зовут меня малюсики». 

2. Предмет следует держать перед собой. 

3. Говорить надо изменённым, «мультяшным» голосом. 

Пример с мочалкой. Например, ребёнок не хочет мыться: «Привет! Я –

 мочалка. Никто не хочет со мной дружить. А мне очень грустно висеть на 

крючке, я такая одинокая. Давай дружить. Можно я до тебя дотронусь? 

Тебя гладят мама, папа, а я уже давно никого не гладила. Можно я поглажу 

твою спинку, она такая нежная…». 

Этими предметами мы играем как обычными игрушками. Они у нас говорят, 

совершают действия, радуются, грустят, делятся своими историями, 

мечтают, вспоминают. 

Пример с носками. Ребёнок не хочет надевать носки. Мы надеваем носки на 

руки и начинаем игру: «Привет! Мы два носочка, два братца. Смотри, как 

мы умеем разговаривать. Давай мы поиграем с тобой, а потом напрыгнем 



на твои ножки и вместе пойдём гулять…». В это время мы шевелим 

пальчиками, имитируя «носочный» рот. Играя носочками, можно сделать 

массаж ребёнку, можно просто пощекотать, можно рассказать от имени 

носок историю. Здесь всё зависит от вашей фантазии. 

Чтобы играть с ребёнком, не нужны никакие специальные актёрские 

способности, это делается легко. Главное, разрешить себе немного 

подурачиться :) 

Играя с ребёнком в «Говорящие предметы», вы увидите, как ребёнок 

будет рад игре, как он будет смеяться, веселиться и всё что от него требуется, 

скорее всего, выполнит. Ведь он играет. 

Вот вам и ответ на вопрос: «Как договориться с ребёнком?» – просто 

играть с ним. 

Удачи вам в воспитании ваших детей! 


